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拉贝尔在国合会成立 20 周年主题论坛上的评论发言 

加拿大渥太华大学校长，原加拿大国际发展署署长  第一、二届国合会副主席  拉贝尔 

非常荣幸应邀来到这里。我始终认为这次会议不同凡响，是一次难得的参与和经

历。在我的职业生涯中，我一直认为参加国合会的会议是一个亮点，相信其他同仁也

有同感。 
对于宋健博士，曲格平教授，马丁·李斯以及其他成员，这次盛会是国合会从筹备、

起步到成长、发展的延伸。我印象最深的是，继里约之后，中国很快成为率先提出世

纪议程的国家之一。据我了解，没有其他国家像中国一样创建了国合会这样的机构。

我们也曾经在其他地方尝试过，但没能成功。今天我想谈两个方面。 
一是为什么国合会如此成功，而且越来越好。二是回顾宋健博士的讲话，想强调

关于中国进退两难的问题，也关系国合会未来发展的人文矛盾。 
国合会为什么成功呢？每个人都有自己的故事和经历，国合会也不例外。国合会

发展到今天，首先，离不开高层领导的长期支持，如果没有这些支持我们今天不会聚

在这里。其次，国合会始终致力于研究与本国密切相关的问题。最后，国际专家的支

持和帮助，中外专家长期合作共事，相互取长补短，共同取得的成绩有目共睹。另外

一个成功因素是国合会各个课题组和研究组的定期报告制度。这些报告没被搁置，它

们的价值在于，不但记载着长期以来国合会工作的进取，而且报告的内容被反复引证。

国合会从规划初始到今天，随着中国社会的发展不断变化，不断进步，高质高效，成

绩显著。正如宋健博士所说，最有意义的是如何把问题具体化，也像曲格平教授谈到

的，一定要深入调查研究，实事求是，具体问题具体解决。 
我认为，成功的另一个原因是国合会开展的工作公开透明，不论是向上汇报，还

是对下建议采纳和实施方案都公开透明。 
下面我想谈一些难题，相信你们也讨论过。首先，世界各国都面临的一个问题，

对中国来说更为严重，就是，一些利益为重者，比如投资者、地方政府、个别企业，

阻碍社会向前发展。国合会好比一股强大的势力，坚定不移地支持正确的政策法规，

对抗那些自私的群体。 
其次，另一个难点，就是一些利益集团为保护自身利益，试图利用各种资源影响

甚至妨碍正确政策的出台和实施，以确保他们的投资和收益。显然，国家利益和个体
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利益是矛盾的对立面，这些利益集团将可能对国家的发展产生负面影响并带来社会矛

盾。 
第三方面，也就是刚才曲格平先生提到的中央集权分散化，部分权力下放地方的

问题。中央政府必须享有必要的权威，掌控一定权力，以保证最高国家利益和公共意

愿不受损害，否则，社会就无法达到安定和谐，甚至导致国家衰退。一个国家，如果

权力完全下发，好比一个人失去了心脏，国家可能对于正确路线政策、法规体系的执

行失去有效控制，所以，分散型社会很难运控。我是加拿大人，加拿大是联邦国家，

权力相对分散。随着权力下放，国家的正确发展变得越发难以保证和实现。 
刚才沈院士和汉森博士论述了国际合作的作用。随着国际议题的全球化，国际合

作越发至关重要，真正做到却不容易。我们了解，国际合作中所达成的共识，往往是

为找到双方或各方的共同点而把标准降至最低。我们应该提高标准，但有时为达到共

识，只能勉强维持最低标准。有许多国家，在看到其他国家的行动后才肯为世界焦点

问题做点他们的承诺，这样，问题就变复杂了。我认为，鉴于中国的努力和国合会的

工作，积极参与国际会议极其重要。中国的参与会在国际论坛中发挥正面作用。中国

应该主动参与，防止效仿别人。 
如何评估一个国家的成功与否。只看 GDP 等经济指标的增长是片面的。要努力找

到更科学的方法和标准，比如国民生活水平，幸福指数等。类似不同形式的探讨也在

其他地方进行着。经济增长固然重要，但它不能使所有人脱贫，我们看到，世界存在

很多不公正和不包容待遇。所以，我们要制定并规范新的成功准则，而不是只停留在

谈论股票涨落的每日报告上。 
我想到的是中国的工业化进程问题，如此快速的工业化发展和扩大消费，似乎其

他国家前所未有。应该鼓励民众参与，寻找解决办法，当然这也不容易，尤其让 13 亿

人都参与更不容易，但是如果采取行动措施，这将是一场最伟大的革命。我觉得，在

减少污染和环保的同时，高质量的生活是可以实现的。这需要提高公民责任意识，从

年轻一代开始，通过教育、媒体宣传等，让他们具备良好的道德准则和道德观念，带

头规范行为。我认为值得肯定的是，中国政府勇于公开面对百姓，把现存的能源利用、

水源污染、食品安全等问题都告诉民众，有利于让民众了解实情，规避风险，打破只

由政府负责的误区，达到全民知晓、社会责任、百姓参与的目的和效果。 
我有一个孙女，她很喜欢听我讲中国，讲国合会。5 岁时，她就决定要来中国。在

她的坚持下，我在她 9 岁时把她带到中国来学习。在中国生活的 13 年里，她积极参加

各种活动，对中国的了解与日俱增，所以，她所在的学校把她视为一位“中国大使”。 
国合会不断研究更新国际合作标准，我曾有幸参与，这些难忘的尝试持续至今，

希望它能为其他国家带来一些影响。我们所取得的成功是值得庆祝的，因为这是各国、

机构和个人之间团结协作的成果。我们得到的回报就是这个不同凡响的参与过程，非

常荣幸，非常感谢，再次感谢你们的邀请！ 




